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《与神同行》 

圣灵—使不信者知罪（1） 

 

 

经文:约 16:7-12 

 

人能在他希望的任何时候得救吗？一个未得救的人要如何处理他们的罪才能接受耶稣基督作

为他们的救主呢？为什么我们常常向人分享福音，他却拒绝接受耶稣基督？怎么就有人在听

了一遍又一遍福音之后，还是拒绝接受耶稣？ 

 

今天的信息主要讲的是圣灵在不信者当中的工作，不过如果你是一名基督徒，今天的讲座将

有助于你更好地向其他非信徒作见证。在约翰福音的 14 到 16 章，记录了耶稣一直向我们介

绍圣灵的工作，从第 16:7 起，祂告诉我们圣灵如何在不信者的生命中做工的。我们来看约

16:7-12，经文说： 

然而我将真情告诉你们，我去是与你们有益的。我若不去，保惠师就不到你们这里来；我若

去，就差他来。他既来了，就要叫世人为罪、为义、为审判，自己责备自己。为罪，是因他

们不信我；为义，是因我往父那里去，你们就不再见我；为审判，是因这世界的王受了审判。

我还有好些事要告诉你们，但你们现在担当不了。 

 

在这里，请大家留意两点。首先是，圣灵使人自己责备自己，或者说圣灵使人知罪，这对于

任何人的得救都是必须的。 

 

耶稣先是强调，他去是必要的，对门徒绝对有益，这里的去是指他的受难、复活以及升天。

接着耶稣解释，只有他去了，保惠师才会来。这里的保惠师就是圣灵。这些话让我们看到，

第一，对于完成上帝在基督身上的使命是必须的，这个使命就是耶稣献上自己作为世人的赎

罪祭。第二，借着耶稣的升天，他派来的圣灵不是以物质的形式伴随信徒左右，而是直接内

住在每一个信徒里面，也就是从五旬节开始发生在每一个得救信徒身上的事情。 

 

耶稣说祂必须去，还因为祂知道祂将向所有信徒颁布“大使命”，就是把福音传播到全世界，

但如果没有圣灵与信徒同在，没有人能完成半点使命。这也是耶稣称呼圣灵为帮手的原因。

圣灵对耶稣呼召他们要过的生活和他们要做的事工是至关重要的。 

 

因此，耶稣说在特定的时间内，也就是祂再来之前，祂“去”是必须而且是有益的，因此祂

就差遣圣灵来，住在我们里面，又带领和装备我们，好使我们完成祂给我们的使命。 

 

接着，耶稣告诉我们圣灵来了以后要干什么，约 16:8，这里说： 

他既来了，就要叫世人为罪、为义、为审判，自己责备自己。 

 

耶稣其实是告诉我们，圣灵来了以后，接下来就是圣灵的事工了，而这就是圣灵在失丧的人

中间的工作方式。 

 

耶稣说的世人，是指那些从未接受耶稣基督作为个人救主的人，又被称为不信的人或者失丧

的人。他们属于这个世界，被这个世界掌控，这些人的主宰就是这个时代的神，也就是撒旦。

所以他们所属的是一个没有上帝，没有基督的不敬虔的体系。 

 

因此，我们说一个人是未得救的，或者说一个人是未信的，是失丧的，都是指他们尚未接受

耶稣基督作为他们的救主。这些人会经常去教会观礼，甚至可能参加过圣餐，还有可能是坚
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持参加礼拜，又或者是参加了许多查经班，不过这些活动其实和得救没有一点关系。所有这

些都只是人的行为。 

 

耶稣说当圣灵来的时候，要让世人为罪自己责备自己，也就是使人知罪。耶稣为什么要让圣

灵这么做呢？原因来自失丧的人的处境。 

 

很多时候，我们忽略了失丧的人所处的困境。他们似乎过得很好，一些人还很有钱，在他们

的生活、工作和朋友圈中都成功扮演着不同的角色，不过上帝是怎么看待这些人呢？为什么

我们会说，如果要得救的话，被圣灵审判，使得我们知罪，是绝对必须呢？原因和不信的人

的属灵状态有关。 

 

所谓的属灵状态是什么呢？让我们看看上帝怎么说。请翻开圣经哥林多前书第二章，上帝透

过这个章节告诉我们一些尚未得救的人的境况。我得说，这也许是我们不喜欢听的，我们有

时候会因为我们的情感或者喜好而选择性地过滤上帝的话语，然后我们把一些不好的东西合

理化了。听听上帝在圣经里对尚未得救的人怎么说，林前 2:14，经文说： 

然而，属血气的人不领会神圣灵的事，反倒以为愚拙，并且不能知道，因为这些事惟有属灵

的人才能看透。 

 

上帝说，失丧的人首先并不明白有关上帝的事情，并且认为那是愚蠢的。其次，他在属灵上

或者说思想上完全不能、不适合去明白上帝的事情。也许有人会用约 3:16 来反驳我，他们认

为任何人都能明白。经文是： 

神爱世人，甚至将他的独生子赐给他们，叫一切信他的，不至灭亡，反得永生。 

 

我想说，这段经文所包含的神学思想，可以让全世界神学家世世代代去查考挖掘，却依然无

法单靠那章经文就能全部参透。脱离了圣灵的启示，就算是 3:16 本身都难以明白。圣经说失

丧的人是不具备明白圣经的能力的，因为圣经的真理是属灵方面的知识。 

 

我们来看林后 4:3-4，使徒保罗在这里提出了类似的观点： 

如果我们的福音蒙蔽，就是蒙蔽在灭亡的人身上。请留意第 4 节，这就是不信的人的境况：

此等不信之人被这世界的神弄瞎了心眼，不叫基督荣耀福音的光照着他们。基督本是神的像。 

 

保罗说得很清楚，魔鬼蒙蔽了不信的人，也就是失丧的人的心眼，以致于这些人不能够看到

基督的荣耀和福音的亮光。这就是说，这些人没有能力透过读圣经来明白到底怎么回事。 

 

在你传福音的时候，一个失丧的人首先会有什么反应呢？其中一样就是他们为自己在上帝眼

中的形象来辩护。他们基于自己某些好行为来为自己辩护，这恰恰证明他们根本不懂福音。

不懂为什么耶稣要道成肉身，不懂耶稣在十字架上的牺牲和救恩。总的来说，他们不懂上帝

的话，原因是只有通过圣灵才能让人明白那些真理。 

 

我们继续翻到约 6:39，又说：差我来者的意思就是：他所赐给我的，叫我一个也不失落，在

末日却叫他复活。 

 

请留意，那些失丧的人很难相信有永恒的安全感，就是一旦你在上帝的恩典下重生得救，就

能够在耶稣基督里享有一个全新的生命。那些人需要听听耶稣怎么说，约 6:39-40，这里说： 

差我来者的意思就是：他所赐给我的，叫我一个也不失落，在末日却叫他复活。因为我父的

意思是叫一切见子而信的人得永生，并且在末日我要叫他复活。” 
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耶稣在 40 节说“一切见子而信的人”,就是那些把目光聚焦在耶稣基督的人。上帝拯救那样

的人，并且祂说祂要在末日的时候让这些人复活。 

 

现在我们继续看 6:44，说： 

若不是差我来的父吸引人，就没有能到我这里来的；到我这里来的，在末日我要叫他复活。 

 

圣灵的工作就是用上帝的话语，使得不信的人知罪，让他明白基督，并且在这个过程中把人

带向基督。请听耶稣在 6:37 说的话： 

凡父所赐给我的人，必到我这里来；到我这里来的，我总不丢弃他。 

 

现在，问题是，有什么可以令我们想得救呢？就是圣灵在我们里面的工作。弟兄姐妹亲爱的

朋友，如果有人被圣灵审判，使他知道自己的罪的话，请慎重而充分地考虑、聆听并作出响

应，因为那是上帝在邀请你接受耶稣基督作为你的个人救主。还有，弗 2:1 说：你们死在过

犯罪恶之中，他叫你们活过来。 

 

这是失丧的人的光景。 

 

首先，上帝说他不能明白属灵的事情。第二，圣经说他不明白的原因是因为魔鬼已经蒙蔽了

他的心眼，使得他不能认识耶稣。圣经还说只有当这个人看向基督，他们的内心被圣灵光照

的时候，他们才会接受耶稣基督作为他们的救主。不信的人就像死人一样没办法拯救自己。 

 

死人是完全没有生命的。圣经说属灵上的死人离开圣灵是完全不能明白圣经里任何一句话的。

这就是他不能理解属灵真理的原因。 

 

我们传福音没有果效的主要原因之一，是很多时候我们依靠我们自己的方法、经验。实际上，

我们唯一能依靠的是圣灵的工作。因为是圣灵用上帝的话使人知罪，然后给予人明白圣经真

理的能力。 

 

请留意圣经说要叫世人自己责备自己，这里的世人说的是不信的人，就是尚未接受耶稣基督

作为他们个人救主的人。 

 

经文里说要叫世人为罪、为义、为审判，自己责备自己，原文里的词不但有叫人责备自己，

也有使人知罪的含义。这并不是仅仅要揭露罪，让人对自己的过犯感到愧疚和难受，更是要

把他们带向透过基督获得拯救的真理，让他们知罪是要让他们承认基督。使人转向福音是圣

灵的工作，任何人都不应该试图靠自己的能力或经验去说服任何属灵方面的事。 

 

我们在传福音的时候常常失败，是因为我们依靠自己。然而圣灵所做的就是使人知罪并回转

的事工，那就是要揭露罪，要宣告福音的真理是人们可以通过理性选择来对上帝负责，要指

证世人的罪就是要使世人认罪，要指证世人的罪就是要揭露世人的罪，要指证世人的罪就是

要让世人认罪，并且承认他们已经明白这个真理。因此，耶稣说这个圣灵保惠师要引导你们

明白一切的真理。 

 

正因为如此，一些牧师或传道人，通过一些悲伤的故事煽动人们的情绪，让人感到失落，并

以此引导他们决志，这种做法不是圣灵使人知罪的工作，而是人操控人的方法。使人知罪要

用上帝的话，要靠圣灵的能力。 
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我不是说不可以讲故事，但我们得留意目的是什么？目的应该是启发人明白福音的真理，而

不是煽动人们的情绪，使得大家因情绪低落而决志。因为这是人的方法，不是圣灵的工作。

圣灵可以用任何途径，但不会是用操控人的方式，来让人决志。没有人可以离开圣灵而得救。 

 

耶稣不光说圣灵的降临是必须的，祂还说圣灵让人要为三方面责备自己。第一个方面就是使

人为罪责备自己，也就是使人知罪了。我们再看看约 16:8，留意耶稣说了什么，没说什么。

“他既来了，就要叫世人为罪、为义、为审判，自己责备自己。” 

 

圣灵要叫人为罪自己责备自己。 

 

现在我来问你一个问题，小心不要误解了我的问题。假设有一位 30 岁的男士，他相当的败

坏，酗酒，奸淫，还抽大麻。他从来不接受任何信仰，更不去帮助别人。这样的人某天打开

收音机，他刚好听到福音的信息，而当圣灵开始在他心里做工，要让他悔改归向耶稣的时候，

你觉得圣灵会首先对付他哪一样罪呢？ 

 

多数人会回答，“全部”！不过答案是，都不是。因为这不是圣灵在不信者身上要做的工作。

请留心听，我不想你有任何误解。我并不是说圣灵不会责备人。我是说圣灵的事工，首先针

对的不是那个人做的哪样坏事。请我们留心一下，耶稣说圣灵来要世人为罪自己责备自己，

什么罪呢？耶稣在约 16:9 进一步解释了。“为罪，是因他们不信我；” 

 

圣灵要让人知罪的目的是什么？不是要让我们觉得自己很糟糕，而是要我们认识基督。圣灵

的焦点是在十字架上为全人类代罪受罚的耶稣。圣灵的焦点不是那些罪行，而是不信的罪。

人不会因为吸毒、酗酒或奸淫而下地狱，尽管上帝憎恶并将审判这一切罪行。人只会因为一

项罪行而死并且和上帝永远隔绝，那就是不相信耶稣基督是上帝的儿子。 

 

所以，圣灵是要把人指向基督。圣灵是要照亮人的内心，让他们发现耶稣基督的本来面目。

一个人为了自己的罪，愿意接受耶稣基督作为自己的救主时，他就成为了上帝的儿女，他的

罪会被赦免，并且永远成为上帝家中的一员。圣灵关注的焦点的是基督，而不是人的罪行。 

 

你可能会疑惑，我这么讲，是不是说圣灵不管人们的罪行呢？圣灵针对的是不信的罪。针对

不信的人，情形是这样的：你对那位替你受死、复活、升天的，将来要审判你的主，你是怎

么看的？就是说：“你怎么看待耶稣基督呢？”并不是怎么看待你那些败坏德行的事情。 

所有的救赎都是围绕着基督展开的，而基督就是圣灵的目的。 

 

通常，当一个人来到教会，并且开始感受到圣灵对他们的责备，第一件事他们去思考的是他

们自己的罪行。而上帝希望他去思考的是基督，受难的救赎者。 

 

神爱世人，甚至将他的独生子赐给他们，叫一切信他的，不至灭亡，反得永生。 

 

圣经说得很清楚，一切信他的，就是那位受死，被埋葬，复活，被接升天，如今依然活着的

耶稣基督。整本圣经要不信的人关注的焦点就是祂。 

 

无论任何时候我们向不信的人传福音，都必须记得这个焦点。这就是为什么耶稣在约 16:9

说：为罪，是因他们不信我； 
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所以，圣灵给不信的人传达的信息就是，无罪的基督为你而死。无罪的基督代替你接受了所

有的惩罚。那位无罪的基督将要使你脱离永远与上帝隔绝的状况。耶稣基督才是你要关注的

焦点。 

 

所以，耶稣说圣灵来的时候要让世人为罪自己责备自己。不是为罪行，尽管圣灵会让基督徒

为自己的罪行自己责备自己，不过那是一个人得救以后的事，当圣灵用基督来审判的时候，

他们会自然而然地去思考他们生命当中的那些坏行为。 

 

为什么？这是因为当他们看到耶稣基督的时候，他们开始看到自己里面的败坏，不过焦点还

是在基督那里。这个焦点不是要让他们感觉糟糕，让他们觉得内疚。教会里面有一部分充满

内疚的人，他们一直为自己的过犯失落、自责，他们在上帝面前承认这样或那样的罪行，并

且许诺以后不会再犯。他们都认真地认罪，承认各种各样的罪，然后离开，看上去好像已经

得救一样。 

 

弟兄姐妹亲爱的朋友，你可以这样一直认罪直到耶稣再来。 

 

除非你意识到你的罪其实是不信的罪，其实是从来都不曾看向在十字架上受难的基督，除非

你接受祂的死作为你一切罪行的代价，接受祂作为你的个人救主，否则不能得救。对付你的

罪行并不能让你得救，对付你不信的罪才能使人得救。 

 

 


